



# OBSERVATOIRE FRANÇAIS DE L'OTAN

# L'observatoire

L'Observatoire français de l'Otan, créé par l'Institut d'études de géopolitique appliquée (Iega) et soutenu par la Division diplomatie publique de l'Otan, développe quatre catégories d'activités :

## **Cartographie et infographie**

L'observatoire développe des cartes analytiques et des infographies pédagogiques pour visualiser les grandes dynamiques stratégiques liées à l'Otan. Produites à partir de données fiables, ces représentations graphiques offrent une lecture synthétique et accessible des enjeux contemporains, à destination des décideurs, chercheurs, journalistes, étudiants et citoyens.

## **Veille et analyse**

L'équipe de l'observatoire conduit une veille continue des priorités et évolutions au sein de l'Alliance atlantique. Cette veille soutient l'élaboration de recommandations opérationnelles et éclaire les débats de politique de défense.

## **Formation et débats**

L'observatoire propose des formations thématiques en ligne. En parallèle, il organise des événements interactifs (tables rondes, webinaires, débats et wargames) conçus pour stimuler la réflexion collective, croiser les expertises et faciliter l'appropriation des enjeux otaniens par des publics diversifiés.

## **Publication et consultations**

L'observatoire publie des *Policy Papers* et *Consultations stratégiques* sur des sujets à fort enjeu pour l'Alliance. Ces formats visent à accompagner la décision publique tout en nourrissant le débat national et européen.

# Les objectifs

Dans un contexte de bouleversements géopolitiques accélérés, marqué par la recomposition des équilibres stratégiques à l'échelle euro-atlantique, l'observatoire s'inscrit dans une logique de valorisation de l'expertise française tout en favorisant les échanges avec les partenaires européens et nord-américains. Il articule publications stratégiques, notes d'analyse, entretiens avec des experts, événements thématiques et formations. Ce programme est le premier dispositif français indépendant spécifiquement consacré à l'analyse des dynamiques internes et externes de l'Alliance atlantique. Il bénéficie du soutien de la Division diplomatie publique de l'Otan, qui accompagne la diffusion d'une information stratégique, rigoureuse et accessible.

L'Observatoire français de l'Otan poursuit un double objectif :

- Produire des analyses géopolitiques rigoureuses et pluridisciplinaires, destinées aux chercheurs, décideurs publics, acteurs de la défense et grand public éclairé ;
- Contribuer au débat stratégique national, en promouvant une meilleure compréhension du rôle de l'Alliance dans la sécurité européenne et transatlantique.

## Deux axes structurants pour penser l'Alliance

### LA PROFONDEUR STRATÉGIQUE DE LA DÉFENSE OTANIENNE

Étude des logiques de déploiement, de dissuasion et d'articulation interarmées dans un environnement sécuritaire en mutation.

### LA CAPACITÉ DE RÉSISTANCE DE L'ALLIANCE ATLANTIQUE

Analyse des vulnérabilités structurelles, des mécanismes de solidarité interne, et des défis liés à l'hétérogénéité politique des membres.

# Méthodes et rayonnement

## Une diversité de formats au service de l'analyse

L'observatoire mobilise une pluralité de supports afin d'adapter le contenu à la nature de l'audience. À la croisée du monde académique, institutionnel et de la société civile, les formats proposés visent à rendre l'expertise stratégique accessible. Chaque publication ou outil visuel est conçu comme un levier de compréhension, d'aide à la décision ou de sensibilisation stratégique.

## Un dispositif au service de la décision

En produisant des formats orientés vers l'action stratégique et la formulation de recommandations, l'observatoire répond aux attentes des institutions publiques, des acteurs industriels et des partenaires européens. Il propose des instruments fiables, structurés et exploitables, pour nourrir les choix en matière de politique de défense et de sécurité.

## Une diffusion multicanale, un rayonnement élargi

L'observatoire déploie une stratégie de diffusion multicanale, combinant plateformes numériques, formats accessibles à des publics variés (décideurs, étudiants, journalistes, enseignants), événements à forte valeur ajoutée (conférences, débats, tables rondes) et dispositifs de formation (bourses d'excellence, prix universitaire) pour renforcer l'impact de ses travaux et encourager la relève stratégique.